



ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 1 de 9	

TRD: 100-02

ACTA No. 137 SESION ORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 09:20 horas, del veintiocho (28) de octubre de dos mil veintidós (2022) – se reunió el Concejo Municipal de Yumbo – Valle del Cauca para realizar junta ordinaria del año 2022. La Presidencia del Concejal HORACIO CASTILLO PABON. La Secretaria General Sra. MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ, las funciones de Técnico las desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales:

- 1) BEJARANO DUQUE ALEXANDER
- 2) CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO
- 3) CASTILLO PABON HORACIO
- 4) CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO
- 5) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
- 6) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 7) HENAO GARCIA WILLIAM
- 8) JARAMILLO BEJARANO WILLIAM
- 9) JIMENEZ COBO ANGEL DARIO
- 10) MANCILLA ANGULO DAISY NARCISA
- 11) MURGUEITIO CARDENAS FERNANDO DAVID
- 12) PARRA ZULUAGA DIEGO
- 13) RUIZ GARCIA EDGAR ALEXANDER
- 14) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 15) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
4. Aprobación del acta No. 134 del 25 de octubre de 2022
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 6.- Propositiones
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
 - 2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.
 - 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca.
 - 4.- Aprobación del acta No. 134 del 25 de octubre de 2022. Puesta en consideración la secretaria informa que es aprobada.
 - 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la mesa.
 - 6.- Propositiones, no hay sobre la mesa.
 - 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa. Comunicaciones, si hay sobre la mesa.
- Comunicación No. 01 de Secretaría de Gobierno asunto: respuesta a solicitud en sesión plenaria, espacio público programara visita para verificar acceso a rampas de acceso parque Bolívar.
- Comunicación No. 02 de Secretaría de Transito asunto: respuesta solicitud en sesión plenaria. demarcación rampas de acceso para que mantengan despejadas.
- Varios, no hay ciudadanos inscritos.

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 2 de 9	

TRD: 100-02

Tiene la palabra el señor Víctor Mario Imbachi manifestando: entregue 100 novenas de San José gratis, novena del niño Jesús y espíritu santo también gratis, y los diez mandamientos, viendo aquí en Yumbo la novena del señor del Buen Consuelo era muy pírrica, le dije que yo la diseño, ustedes saben que el Padre Peña fue el que hizo a Yumbo, hizo muchas obras, aquí en la novena que acabo de iniciar están las últimas palabras del padre Peña, yo elabore esta novena que algún concejal la conoce y le ha gustado mucho la propuesta es deber cívico a que ordenen determinada cantidad, 1000 novenas nos costaron 5 millones, el señor alcalde me regalo una parte, el señor Tovar también, en el municipio de Yumbo hay 2800 empleados, 700 del fondo de empleados, dejo a su consideración concejales la novena si ustedes la quieren editar para entregarla gratis a las personas de Yumbo. cada novena sale en 4850.

Tiene la palabra el Concejal William Jaramillo: agradecerle a don Víctor Mario por ese compromiso espiritual y vocación de servicio desde su fe católica, el me socializo esa idea y le dije que viniera a socializar la idea, de pronto los concejales de manera individual o la administración también pueden el día de mañana con recursos propios o buscar la manera de hacer otro tiraje, queda grabado para la historia esa bonita labor don Víctor Mario,

El presidente dice: por favor coger el número del señor y los concejales que quieran aportar lo llamamos.

Tiene la palabra el señor Carlos Andrés Meneses: aclarar una situación que me tiene un poco incomodo con el señor Concejal Andrés Cruz, han sido dos ocasiones en las cuales me ha mencionado personalmente, para mí el señor Cruz siempre ha sido un buen líder, creo que se toma muy personal las situaciones a los cuales uno hace ciertos comentarios, la referencia sobre la cual hice el comunicado el día miércoles se basa simplemente en un contexto educativo, el libro no nacimos para semilla es un contexto de formación educativa señor Cruz, si nosotros entendemos que el municipio de Yumbo que el IMETY está haciendo la tarea competente para realizar todas las actividades y todas las tareas que tiene a su disposición es claro que muchos de nuestros ciudadanos tienen que esforzarse más en esas situaciones para llegar a ese nivel que se quiere de municipio, pienso que sesga mucho la visión sobre la cual un libro de estos es ampliamente observado a nivel académico, se sale de los comentarios cuando asevera y dice que supuestamente es una amenaza, la verdad no tengo palabras no soy quien sencillamente creo que el Concejal Cruz y lo cito aquí porque de verdad debe no sesgar los comentarios de las personas que intervenimos, soy defensor de esta administración porque con hechos propios se han demostrado, adicional a eso pienso que no pertenezco al grupo del plan de desarrollo municipal, tengo a cargo del expediente municipal que es algo más complejo y más dinámico y variable, entonces cuando hace aseveraciones de que las presentaciones de mi jefe el doctor Andrés son deficientes pues creo que el ha demostrado con hechos su gestión y ha demostrado con gran capacidad humana y de gestión que ha hecho todo lo posible por generar este proceso en la alcaldía, quiero decirle señor Cruz que más allá de los comentarios esta la dignidad y el respeto por las personas y creo que en ningún momento le he faltado a usted al respeto ni a ninguno, entonces cuando uno asevera o usted quiere ponerle hay que parar ya estas situaciones pienso que debería interiorizar sus comentarios hacia la personas que trabajamos en la administración.

Tiene la palabra el Concejal Fernando David Murgueitio: señor Meneses no me quedo claro porque le sugiere al concejal Andrés ese libro de que no nacimos para semilla cuando los que no lo hemos leído por lo menos solamente con el título no se está dando a entender lo que entendemos popularmente con no nacimos para semilla, cuál era el propósito de recomendárselo.

Responde el señor Carlos Andrés Meneses: Concejal Murgueitio es el contexto, el día miércoles hubo una presentación del señor director del IMETY, el contexto es académico, cuando se asevera o cuando yo hago referencia sobre ese libro, el libro el escritor hace un recorrido sobre todas las variables que pasaron en los años 80 y 90, cómo es de contexto académico yo no puedo decirle o enjuiciar o decir que lo que dice el señor Cruz que eso lo toma el cómo una amenaza, a donde por Dios, es contexto académico simplemente, muchas referencias habla sobre el libro es que uno se debe de quedar con la esencia del libro, y la esencia del libro que es, básicamente es generar espacios de oportunidades para los jóvenes y que esto se desarrollan en su criterio, punto, eso es todo.

Tiene la palabra el Concejal Carlos Villa: es un libro, uno no puede volverse paranoico también por todo, en estos días también yo escuchaba por ejemplo que la Concejal Daisy hacía una referencia el Concejal Cruz palabras de ella para que nos vayan a decir que son

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 3 de 9

TRD: 100-02

palabras mías que tenía una cara bonita esto y lo otro, eso lo dijo Daisy no lo estoy diciendo yo, y ya el Concejal Andrés dijo que era que el iban a desfigurar la cara esto y lo otro, y ahora porque el muchacho hace referencia a un libro que no nació para semilla, dígame quien nació para semilla, yo recuerdo lo que decía León de Greiff, decía juego mi vida porque al fin y al cabo la tengo perdida, cuando uno nace, nace con la muerte debajo del brazo y todos los días que nos acostamos a dormir y nos olvidamos del mundo estamos muriendo, es un ensayo a la muerte, el sueño es un ensayo a la muerte, yo al muchacho no lo distingo pero uno ve que es una persona de bien, ciudadano de bien y que no tiene las características para amenazar a alguien simple y llanamente porque le dice que lea un libro, estamos enfermos con esa paranoia de que ya todos se nos volvió amenazas, que ya todos se nos volvió persecución y la verdad es no tiene justificación estar creando cómo ese terror desde el Concejo hacia la comunidad, haciéndole ver que estamos en un infierno que están amenazando aquí que están amenazando allá y la comunidad no quiere eso, harta violencia hay en todo el país para que desde los cabildos cómo el nuestro en Colombia ayudemos a generar más temor a la comunidad, mire lo que pasó ayer en Santa Marta, desde la cárcel un bandido extorsionando a un Concejal y lo puso ahí, ese si demostró con la grabación que lo estaban extorsionando y lo estaban amenazando, entonces vivimos en una época de reacomodo social digámoslo así porque estamos esperando a ver qué se va a dar con la paz total para que no siga viviendo el pueblo colombiano en manos de los bandidos como decía la señora alcaldesa de Bogotá que así no le haya gustado a mucha gente lo que digo es cierto, estamos en manos de bandidos y de la injusticia por la justicia, de modo que yo creo, más de los comentarios, les voy a dar un ejemplo cómo Jorge Vivas, Jorge Vivas colocaba yo nunca le he dicho a Jorge Vivas es nada, Jorge Vivas cuántas cosas no dijo de mi, soy una persona que reconozco que es un ciudadano Yumboños y le aporta el municipio con sus críticas con sus comentarios porque es un docente, y ustedes se dieron cuenta que en estos días me senté con él y que paso?, Simple y llanamente que le demostramos a Yumbo que una cosa son las ideas políticas, otra cosa es la ideología y otra cosa es ya volver uno esto personal, de modo que en cuanto mi concierne recomendar un libro, yo he recomendado cantidad de libros, inclusive regalo libros, he regalado libros a más de uno aquí y regalo libros en la calle para que la gente se ilustre, para que la gente lea, y eso de que no nacimos para semilla es verdad, no nacimos para semilla, cuánta gente no se muere de un daño estómago o no médico, o de una gripa como la gripa del COVID llamémoslo así, entonces dejemos que la gente comente que la gente hable, es el derecho, aunque yo entiendo que mucha gente en las redes sociales en vez de construir destruye, en vez de decir verdades injuria y calumnia pero si uno se va a poner a parar le bolas a todo eso morimos locos, porque es que somos personas que estamos expuestos a lo bueno lo malo y lo feo de los comentarios de la comunidad, y hay que respetar el derecho de expresión que tiene todo el mundo, y vuelvo y repito recomendar un libro no es motivo de mandar a la fiscalía a poner a gastar papeles, el muchacho le responde el médico en que contexto lo dijo, en el contexto educativo, y es verdad, ya se nos murió el cantante nadie es eterno, y recomendarle a alguien que escuche la canción de nadie es eterno eso no es amenazarlo. Referente al señor Imbachi le quiero decir algo, el padre Peña no solamente hizo las obras que usted dice, Yumbo le debe lo que es hoy, porque gracias al padre Peña que se dio cuenta que los vijeños no quisieron dejar asentar a cementos del Valle allá y que el vino y habló con la clase política de Yumbo para que cementos del Valle se asentara aquí, gracias a ese asentamiento de esa empresa cementera comenzó a florecer la zona industrial en el municipio, deberíamos de buscar en un futuro inclusive desde el Concejo eliminar esa medalla Cacique Jacinto que no existió jamás porque eso es mentiras y buscar personas que en verdad cómo el señor padre Peña que si hicieron algo por Yumbo. Otra cosa que se habla de espacio público el señor el señor Andrés Felipe Muñoz, de ahí una persona que trabaja en las cámaras me dijo ayer que en la quinta se había formado un caos o trancón de padre y madre, yo fui y que es lo que pasa, que el semáforo para coger la 15 se demora 20 segundos de aquí para allá y el que toma la vía por la quince tiene 60 segundos, no están sincronizados los semáforos en el municipio, pero aparte de ese trancón que se genera ahí cuadran vehículos sobre la margen izquierda al desembocar en la 15 o avenida Simón Bolívar, ayer estaba por qué fui a observar y ese trancón y vehículos montados inclusive sobre la mitad del andén y pasa un guarda de tránsito y ni se inmutó por eso, no se preocupó al ver los carros ahí, a mí me parece que la función de los guardas de tránsito es velar para que la gente no se estacione mal, que entiendan que en las

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal De Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 4 de 9	

TRD: 100-02

esquinas no se pueden parquear porque impiden que otro vehículos de gran tamaño puedan voltear para coger la vía, seguí mi recorrido para volver a subir por la cuarta y resulta que cuando voy a subir por la cuarta donde los Vélez cuatro reguladoras charlando ahí y el caos en la entrada de IMDERTY el caos acá en la quinta y ellas charlando, si bien es cierto son contratistas no quiero decir con esto que le estoy echando el agua sucia ni a todos los guardas de tránsito ni a todos los reguladores porque hay guardas muy buenos reguladores muy buenos pero hay otros que prácticamente se pusieron el uniforme sólo para cobrar el puesto mensual, yo y puede dar fe Secretaría de Tránsito la he llamado para decirle tal guarda está escondido en tal parte con moto y todo para no salir a trabajar, ella lo sabe y lo pueden preguntar, aquí hay una señora reguladora en el parque Belalcázar es una verrierondera verla trabajar, pero hay otros cómo el caso de ayer, cuatro reguladores allá, yo inmediatamente llame a la Secretaría de Tránsito y le dije a las guardas que estaban ahí, mientras ese caos de tránsito ustedes aquí charlando, pero lo peor es una cosa, no todas pero hay una niña creo que se llama Alejandra Girón algo así bien grosera para contestar, cómo le dije yo a la Secretaría de Tránsito, ella misma reconoció que esa reguladora es grosera, entonces para que la manda, póngala a barrer en tránsito y que cumpla su contrato, porque es que los reguladores no tienen que salir a pelear con la comunidad, simplemente explicarles decirle que si se parquean mal van a ocasión que haya un caos como el que se estaba generando ayer y se está generando hoy en la quinta, yo le dije ayer a Ingrid, yo se dé la buena voluntad de Ingrid, ella me dice Concejal es que lidiar con la gente cuando van a firmar el contrato son unas dulces palomas pero después de que lo firman eso no respetan a nadie, ejemplo la persona que mencione ahora, entonces yo creo que si se nombran unas personas es para que le ayuden a la comunidad de nuestro municipio a mejorar la movilidad pero no para que vayan a tertuliar y si le llama la atención o les dicen algo nos contesten con cuatro piedras en la mano, de modo que yo hago un llamado a la Secretaría de Tránsito doctora Ingrid para que estas personas las pongan a hacer otra cosa, pero nos las manden a ayudarle a la comunidad para que tenga buena movilidad o los de espacio público que en verdad cumplan con las funciones que les han encomendado, en cuanto mi concierne la movilidad, el control, ayer vi cuatro personas en una sola moto, personas sin casco, y eso pasa por encima de Raymundo y todo el mundo y nadie le dice nada, cómo les digo hay guardas muy bueno, hay reguladores muy buenos pero hay otros que deberían de cogerse de la mano y sacarse solitos porque no están haciendo nada ahí.

Tiene la palabra el Concejal Arturo Domínguez: obra mejore la movilidad con los semáforos que se han colocado y que están en funcionamiento Concejal Villa, esta mañana escuchaba un tema del Ministro de Educación y dice que el 80% de los estudiantes en Colombia no saben leer

Hacer la invitación a la comisión primera y segunda que tenemos comisión después de plenaria.

Tiene la palabra el Concejal Carlos Villa: esta mañana en Caracol dieron la información de que la educación mas mala en Colombia está en el pacífico, chocho valle del cauca, cauca y Nariño, para complementar lo que dijo el Concejal Arturo Domínguez.

Tiene la palabra el Concejal Andrés Cruz: referirme a las personas del sector Rural especialmente de Santa Inés está viendo un apoyo más permanente a las autoridades de seguridad del municipio, ya que en menos de 48 horas se han presentado tres hurtos, sería importante que se remita esta información para que de la manera más urgente la Secretaría de Gobierno inicie las investigaciones o active la rutas correspondientes para por garantizar que la comunidad tenga la seguridad que tanto se anhela y espera, mucho más cuando hay una gran inversión de recursos en cámaras, hay muchachos que parecen policías en moto y muchas otras acciones que deben de generar los resultados esperados para la comunidad de Yumbo.

Como segundo punto referirme al ciudadano y contratista Carlos Andrés Meneses que vino el día de hoy a justificar sus acciones y tergiversando la información de un libro que sólo es de violencia, porque lo leí puedo hablar con autoridad, quiere venir a decir que lo tome desde lo académico bajo el contexto de unos Concejales que hace una oposición férrea, están amenazados y que algunos venden que estamos un poco alterados o que estamos confundiéndonos frente a las opiniones de las personas, pero no es para menos, aquí ocho Concejales han sido asesinados, un diputado ha sido asesinado, un representante a la Cámara ha sido asesinado, un candidato a la alcaldía ha sido asesinado, o sea que no podemos venir a decir que aquí no suceden cosas cuando si suceden cosas, ellos entre

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal De Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 5 de 9

TRD: 100-02

muchas más y sin contar los líderes, porque cómo decíamos en las sesiones anteriores aquí ir en contra de la ejecución en este momento de más de \$400,000,000,000 es un peligro, en estos momentos nosotros le estamos haciendo control político a un proyecto del hospital que cuesta más de 38,000 millones, y sólo defendiendo los intereses colectivos de la comunidad, porque no estamos en contra incluso del hospital estamos en contra de que se construya algo muy costoso para brindar los mismos servicios y sigamos nosotros dependiendo de otros municipios, la conciencia verdadera de cada uno de los que apoyan este tipo de acciones se va a ver cuándo les toque utilizar el servicio de urgencia y les diga espérese dos días o para que le abran cupo en una clínica de Cali o tener una urgencia muy berraca y que le diga que debe de ser remitido para Cali porque acá en el municipio industrial de Colombia que eso es lo que se espera acá en el municipio que va a tener más crecimiento de ocupación de personas que van a vivir acá en el municipio de Yumbo porque tiene tierra para expandirse urbanamente pretendemos generar un hospital de baja complejidad y eso nos coloca en peligro, y yo si quiero decirle a Carlos Andrés yo si nací para semilla, yo quiero dejar huella, yo quiero dejar camino quiero dejar legado dejarle algo a mis hijos, si hay personas que presumen bajo su realidad y su verdad que no nacen para semilla allá ellos, pero yo si quiero dejar semilla y quiero dejar camino, más bien le devuelvo la frase y les digo quisieron enterrarnos pero no sabían que éramos semilla, le devuelvo con esa frase que quiere decir mucho y le quiero invitar a él y al amigo Santa Cruz que tiene dos apellidos totalmente contrarios que ya cambió el nombre, tiene dos fase, a veces pelea por uno a veces pelea por otro que adopte la postura del amigo, es bueno venir, es bueno participar y es bueno centrarse no en las personas, céntrense en lo que estamos debatiendo, ejecuciones presupuestales, cumplimiento de metas y la invitación es que uno no puede defender por ser parte de una administración uno no puede defender lo bueno y lo malo, defienda lo bueno pero no defienda lo malo y no todo lo que decimos nosotros acá pues es malo pero no lo coja personal, defiéndalo desde lo técnico defiende el problema o denos los argumentos así cómo lo pedimos, yo le digo y le reconozco, porque es de valientes reconocer errores, si yo no tengo la razón me retracto, si me toca pedir disculpas la pido pero no me venga usted con el cuentico que me lea ese libro de violencia no nacimos para semilla y que me la tome con calma después de todo lo que ha sucedido en el municipio de Yumbo y del contexto en que estamos viviendo los Concejales de oposición aquí en el municipio de Yumbo.

Tiene la palabra el Concejal Fernando David Murgueitio: lastimosamente el señor Meneses al cual quería hacer alguna referencia se retiró del recinto, sin duda alguna el contexto de la discusión tendría que ser un poco más claro el cuándo escribe, quería invitarlo a que escribiera eso, eso que nos dijo acá que lo que quiere el es hacer una discusión académica con el libro que protagoniza un sicario de Medellín y su dinámica y obviamente el resultado es la descomposición social pero que su eslogan era ese no nacimos para semilla y de todo entorno de la muerte, si es desafortunado en el marco y en el contexto en el que estamos en la discusión que estamos, en alguna vez en esos escritos alguien me escribió acá en San Fernando suba que acá lo estamos esperando o suba a San Fernando que lo están esperando, también será un contexto académico me imagino yo para que conozca San Fernando será y ese tipo de comentarios no construyen, si en realidad lo que quiera ser es una discusión académica entonces hagamos la discusión académica, yo si quería además hacer, entonces queda la invitación que esa respuesta que nos dio este joven ojalá lo escriba en la redes sociales porque en la redes sociales para la gran mayoría nos queda más en la otra percepción no la que él contó aquí, ojalá y lo escriba.

Lo otro es a mí me gusta veces las discusiones que hace el concejal Villa especialmente esas de la historia de que Cacique Jacinto no existe destruyendo prácticamente la información que nosotros tenemos y la que nos enseñan en los colegios, y viendo que aquí la historia de Yumbo que publican para el acceso a las redes habla lo siguiente y voy hacer una lectura muy cortas solamente para que el contexto se entienda cómo está, Yumbo, nombre de origen precolombino, es una de las ciudades más antiguas de Colombia, descubierta por el capitán español Miguel López Muñoz, quien con otros conquistadores, llegaron a nuestro territorio procedentes del Ecuador. En las cabeceras del río Napo (Ecuador) afluente del majestuoso río Amazonas, existió una tribu indígena precolombina denominada los Yumbos y muy posiblemente en tiempos anteriores a la conquista, inmigrantes de esa comunidad se establecieron en nuestra región conservando el gentilicio de su adorada y lejana tierra natal. Hasta la fecha, ésta es la versión más aceptada por los

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 6 de 9	

TRD: 100-02

historiadores de Yumbo sobre nuestro origen". sea o no sea verdad digamos que esto es lo que los historiadores y los que se han dedicado a leer investigar documentos y demás.

"El gobierno estaba constituido por un Cacique Gobernador. El último fue el Cacique Jacinto Sánchez, célebre hasta nuestros días por la guaca o tesoro de la comunidad India, de la cual él era el guardián o tenedor." habla que en 1724 nace el Cacique Jacinto Sánchez que vivió 110 años, y acá habla que en 1571 con el fin de participar en la batalla de Lepanto fue llevado a España el indio yumbeños Balto Puente, quería hacer esta cita porque obviamente Carlos Villa es una autoridad, es uno de los Concejales del municipio, su voz y sus posturas son válidas, si me gustaría es entonces invitar a que entorno a este tema se hiciera una discusión, yo por ejemplo personalmente de hecho modifiqué el himno a Yumbo no lo canto con el gentilicio español ni con el acento español, porque no comparto y no estoy de acuerdo en que nosotros tengamos que hacerle culto a ese genocidio de los españoles cómo fueron abusivos con un pueblo indígena que lo recibió con los brazos abiertos, y eso obviamente en esa resistencia cultural ojalá y esa también fuera una discusión Carlos Villa para que se pudiese hacer o hacer algunas modificaciones a la discusión que hoy tenemos.

Quisiera pedirle un favor a Felipe, para proyectar, a mí me parece importante y tenemos una costumbre dependiendo de que nos convenga más de defender lo que se dice inclusive creer que porque venga alguna autoridad y dice algo que no es cierto entonces es cierto, uno dice es increíble que uno aun teniendo la información la verdad se siga diciendo lo contrario, uno diría bueno está la discusión porque pueden ser conceptos, pero cuando está escrito está descrito y cuando está escrito es difícil competir contra esa verdad, me parece importante que esto se revise y se insista y vamos a seguir insistiendo en ello, porque nosotros no podemos seguir diciendo que el hospital que van a construir que hoy se va a firmar el contrato o se va a firmar la adjudicar el contrato va tener servicios complementarios porque no es cierto, no es porque lo diga yo lo dice el concepto de viabilidad con el que están construyendo y está aprobado y con el que se hizo el modelo médico arquitectónico del hospital, entonces yo ese día y por eso le decía que no nos mintiera la Secretaría de salud y que no nos mintiera el jefe de planeación y que por favor no sigan mintiendo cuando digan que ese hospital va a seguir teniendo servicios complementarios porque no es ciertos, les voy a dar un ejemplo, si yo quisiera habilitar el servicio de medicina interna y hospitalización parte de esa habilitación van a decir suficientes camas, me van a pedir que crezca las camas, si yo no tengo proyectado tener el servicio de hospitalización de medicina interna de las camas que voy a tener allá solamente van a ser para los hospitalizados que puede manejar medicina general, entonces si requiere una modificación de infraestructura, la pregunta es si eso es lo que tenían proyectado hacer porque no se proyectó de esa manera y de una vez se hubiera construido la cantidad de espacios que se necesitaba para ello, si yo sé que voy a tener más urgencias pues lo hubiera hecho, miren ahí está, es fácil lo único que se necesita es leer, ahí dice Gobernación del Valle, oficina Departamental de salud oficina asesora de planeación, ahí está el nombre del servicio y estoy diciendo que proceso es, y ahí dice la complejidad que está autorizada construir y por la cual también se hizo del concepto el modelo médico arquitectónico que insisto dependiendo del servicio que voy a prestar cantidad de consultorios y demás, podemos ver los ambulatorios y la complejidad, miren las X que están marcando que es complejidad, baja, miren que las siguientes a las X están vacías, todos los servicios son de baja complejidad no es de mediana y de alta complejidad es decir no hay ningún servicio complementario, este es el concepto de viabilidad técnica por el cual se está construyendo el hospital, esto es lo que está aprobado, por eso cuando decimos va a perder características que hoy tiene el hospital es porque las va a perder, todo el mundo dice, es que somos amigos de la Secretaría de Salud departamental ella es la que habilita simplemente es solicitarle que habilite, y si ella no está en el próximo gobierno?, no, para habilitar hay que cumplir una normas y cumplir unas estructuras y por eso insistimos, cómo después de cuatro años y después de todo este proceso no se hizo, entonces yo si quiero insistir en esto porque es increíble que se siga diciendo que el nuevo hospital va a tener servicios complementarios cuando no es cierto, así se va a construir todo de baja complejidad, no pueden hacerlo diferente, pudieron haber cambiado irregularmente insisto porque el ministerio dice que son 22 meses para construirlo en el concepto técnico, que ellos no podían haber definido 12 porque ellos no contratan, cómo quien dice dígame eso a los órganos de control no a nosotros porque nosotros no contratamos pero la viabilidad técnica son 22 meses dice en el concepto, esto no lo puede

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 7 de 9

TRD: 100-02

modificar porque el diseño parte de aquí, lo que hoy está diseñado y que van a construir parte de esta viabilidad, y esta viabilidad nace del modelo médico arquitectónico y es lo que hoy vamos a tener, y ya que toque el tema del hospital, yo sí creo que es muy importante que este Concejo lo que sepa con esta claridad, aquí hemos discutido y hemos insistido bastante en que es irregular del proceso de contratación del hospital porque se modificaron las condiciones técnicas, esa modificación de bajar de 22 a 12 meses simplemente lo que hace es eliminar contratistas cómo efectivamente paso, se presentó un solo oferente, eliminando el proceso de selección objetiva, si alguien que sabe de construcción sabe que en 12 meses no lo hace pues no se mete, en mi hipótesis quien se metería es alguien que sepa que con facilidad va a encontrar la voluntad política para que le amplíen el plazo de construcción, inclusive los costos, no les parece llamativo que esta licitación cueste lo mismo desde que lo proyectaron en el 2018 de 38,500 millones a la fecha donde la inflación ha crecido cerca del 12%, perdón el IPC y el valor igual, lo podría ser alguien que tenga la tranquilidad que le van a hacer otro sí para el valor del contrato cómo hemos visto en casi todas las obras en los últimos años, en ese sentido llama mucho la atención un solo oferente y resulta que uno de esos contratistas que componen esa propuesta ha sido, le han aplicado cláusulas penales por incumplimiento, lo han sancionado por incumplimiento de obras, obras no tan complejas cómo construcción del hospital y pavimentaciones para dar un ejemplo, mencionó este tema porque me parece importante que en ese afán de transparencia que ha tenido esta corporación, me parece importante que nosotros cómo Concejo municipal exijamos la veeduría y el seguimiento y el acompañamiento de los órganos de control, especialmente la contraloría nacional qué estado tan activa y tan interesada en el valle en este proceso, y que sean iniciativa de este Concejo que le gusta y propende por la transparencia que se le invite al Contralor a que haga una auditoría especial, ejerza un control especial en este proyecto, especialmente en el proceso licitatorio, que cómo he querido mencionar nos deja bastante sospechas de falta de transparencia, en ese sentido entonces señor Presidente y junta directiva me gustaría mucho que enterados de estas irregularidades y en pro de la transparencia cómo corporación nosotros invitáramos a los órganos de control nacional a que le presten atención a esta licitación que cómo en todo caso en unos pliegos tipo donde se presentan siempre mucha gente llama mucho la atención que no en este caso tengamos un solo oferente y especialmente con la otra anotación de anormalidad en el proceso que las observaciones temporarias y extemporáneas no fueron contestadas de fondo por parte de los encargados de hacer esta licitación que fue el hospital del municipio Yumbo, recordándoles que aquí está en juego un proyecto de 38,500 millones más los 1500 millones que está aportando en ese convenio el hospital.

Tiene la palabra el Concejal Carlos Villa: vamos empezar diciendo que lo que más puede condenar a un ser humano es creer que su verdad es la verdad verdadera, es hacerle creer a la comunidad a través de la palabra que son los defensores de la ética y la moral cuando han practicado la moral de la mata de moras, pero vamos con la historia, el imperio Inca llegó hasta cierta zona del sur del departamento del Cauca, abarcó Nariño y fue un imperio grandioso un imperio que dominaba mucho sectores de Suramérica en esa época antes de llegar los españoles, yo miraba por ejemplo mirando la historia de los incas sobre la costa pacífica, había un pueblo chancas, entrelazaba eso con lo que conocemos nosotros como el barrio la chanca yo me preguntaba de dónde viene ese nombre y nadie me dio razón, resulta que mirando la población del pueblo chanca un pueblo que estaba bajo el gobierno de los incas, lo lógico es que ese nombre de chancas vino de allá, de la región del imperio Inca, vino porque los indios Yumbos también hacían parte y eran súbditos del imperio Inca, los indios Yumbos son originarios del Ecuador y eran parte del imperio Inca, los indios Yumbo no llegaron aquí antes que los españoles, fueron traídos por los españoles cómo cargueros, y no fue que vino Miguel López Muñoz a descubrir Yumbo, aquí crearon unas haciendas unos descansos cómo fue la Estancia, Hacienda Arroyohondo, la hacienda de Mulaló, la hacienda de tapias los españoles, pero me gustaría que fueran al museo de Darién y mirara los asentamientos de los antepasados nuestros aquí en el Valle, vaya y se dan cuenta que aquí no había ninguna población y que lo que llamamos cultura Calima solamente llegaron hasta la zona de Montañitas por la cresta de la cordillera pero acá no, aquí llegaron los indios Yumbos traído por los españoles cómo cargueros, inclusive un señor que vino a echar un cuento aquí que fue director de la casa de la cultura que había escrito un libro, te dije todo lo que usted ha escrito en ese libro la mayoría de mentiras, nosotros por hacer protagonismo no podemos desinformar a la

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 8 de 9	

TRD: 100-02

comunidad con la historia, no podemos seguir creyendo, aquí hay ciudadanos que han sido bien juiciosos y han cogido el himno a Yumbo y han demostrado que son mentiras, habla de legiones cuando queremos hacer protagonismo queremos hacer creer que la verdad verdadera es la que uno dice y esa no es la verdad verdadera, y no todo lo que está escrito es cierto, yo lo único que creo y eso que hay que saberla leer es la Biblia, pero llegar a creer que todo lo que está escrito es verdad estamos desconociendo que pueden haber otras verdades, ese cuento de Balto Puente yo he demostrado que eso es un mito, un mito que Fernando David Murgueitio quiso hacer creer que era verdad y eso es mentiras, tengo el documento, donde no escribo yo escriben otras personas diciendo que lo de Balto Puente eso es una invención para descrestar a los incautos, Jacinto Sanches, ya dijeron que tenía hasta 110 años, un cacique con apellido español entonces vamos a buscar un espacio vamos a buscar historiadores vamos a buscar personas que en verdad nos ayuden cómo lo hizo el señor que estuvo aquí y que trajo la novena del padre Fray Peña para hacer un debate sobre la historia de Yumbo porque yo estoy de acuerdo y siempre he dicho que el cacique Jacinto es mentiras que el himno a Yumbo fue construido con mentiras y que la única verdad que hay es que tenemos que volver a construir la verdadera historia de Yumbo, Yumbo es un municipio de emigrantes, desde su nacimiento, desde que llegaron los españoles y trajeron los indios Yumbos aquí, Yumbo creció por la emigración que hicieron muchos empresarios desde cementos del Valle al asentarse aquí, detrás de esas empresas fue llegando gente de todo el país, lo decía en estos días, la familia de Murgueitio llegaron de Cartago y esos lados del norte del Valle, mi familia llegó de Restrepo a este municipio, Yumbo es la capital industrial del Valle de Colombia gracias a los inmigrantes, Arturito es de cerrito y si nosotros nos volvemos en el pasado esculcar el árbol genealógico por ejemplo de todas las familias de que Yumbo nos damos cuenta que fueron llegando hace muchos años, los Rodallegas vinieron de Puerto Tejada, si historia quieren historia encuentran conmigo, y una cantidad de personas, que nuestros hijos son Yumbeños, que Fernando nació aquí o por obligación del seguro nació en Cali, mis hijos por estar afiliados al seguro social nacieron en Cali, ni siquiera los indios Yumbos eran de aquí, de modo Concejal que yo estoy de acuerdo con usted, vamos hacer un debate sobre la historia, vamos a traer verdaderos historiadores que nos digan la verdad, miren y cambiemos la historia y no cometamos errores por hacer protagonismo, y yo estoy de acuerdo Fernando vamos en un futuro a hacer el debate sobre historia y buscar la manera de construir un verdadero Himno en Yumbo y cambiar las cosas cómo cambié yo el nombre de un tipo que solamente vino a masacrar indígenas a nuestro municipio y no solamente en Yumbo sino en muchas regiones del Valle y de Colombia cómo fue Miguel López Muñoz.

Tiene la palabra el Concejal Andrés Cruz: me quería referir al tema de la historia, obviamente habrá muchos que dicen que descendemos desde los mismísimos africanos y que por esas cuestiones del clima y de la adaptación cambiamos contexturas, colores, etc. etc, también creo que hay demasiadas problemáticas en Yumbo cómo para que centremos toda nuestra concentración en estos temas que de una u otra manera no van afectar nuestra realidad, pero yo si me motivaba y dentro de mí decía sí que le va también al Municipio y sí que me motivo bastante con algunas palabras del himno que predicaban algunos que es mentira, yo creo que para predicarlo tenemos que tener a alguien de aquel el tiempo que nos diga que fue verdad y que fue mentira, pero imagínese tan bueno lo que dice nuestro digno al municipio de Yumbo, que traemos el nativo ascendente de Jacinto un cacique valiente, que vencimos al íbero tirano y que derrotamos a los conquistadores, esa parte cita así que nos quede bien ahora, y también que no fuimos esclavo de nadie, más que todo ese pedacito, acá somos ciudadanía libre y dejo estos argumentos de reflexión de nuestro himno al municipio de Yumbo para que todo el mundo se apropia de él y tengamos sentido de pertenencia de nuestra historia, de quienes somos, a mí sí me duele por eso que no podamos ni siquiera hacer acá en el municipio de Yumbo porque el hospital no nos brinda esos servicios para nacer y todo el mundo nace en Cali, a mí me duele porque a mí me duele mi pueblo, igual que muchos que nos toca sufrir las consecuencias de los malos gobiernos, estoy seguro de que se va a gestar el cambio y estoy seguro de que vamos hacer gobierno y de que con la ciudadanía libre vamos a construir un nuevo futuro para Yumbo.

La secretaria deja constancia de la asistencia de 15 Concejales a la sesión plenaria.

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 9 de 9

TRD: 100-02

- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 10:50 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar la sesión, no sin antes haber citado para el día 29 de octubre del 2022, a partir de las 07:00 horas.


HORACIO CASTILLO PABON
Presidente


MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ
Secretaria General

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co